

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACION DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO XIII

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 f.d.; Portugal, 1,50 f.d.; otros países, 1,75 f.d.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Bilbao, 14 de Abril de 1906

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Administración á Claudio Corzo, Tres Pílares, 59, y la de Redacción al Director de LA LUCHA DE CLASES.

NÚM. 595

Número suelto, 5 céntimos

IMPORTANTE

Para solemnizar el 1.º de mayo publicaremos este año, como los anteriores, un extraordinario ilustrado, en el que aparecerán artículos de los más conocidos escritores avanzados y de socialistas militantes.

Rogamos á nuestros corresponsales que se apresuren á enviarnos sus notas de pedidos, á fin de poder fijar con exactitud la tirada de dicho número ilustrado.

El precio del mismo será el corriente.

Bebel y Bulow

En la sesión celebrada el día 5 del actual por el Reichstag alemán se desarrolló un incidente que ha puesto de relieve la poderosa influencia del Socialismo en la política alemana, influencia que hasta ahora ha logrado impedir la guerra internacional y contener al emperador Guillermo en sus ansias de proyección á su colega el emperador de Rusia.

Acababa de hablar Bulow, canciller del Imperio. Su discurso referíase Conferencia de Algeciras. He aquí un ligero extracto de él tomado del *Heraldo de Madrid*:

«Alemania sólo busca en Marruecos—dijo—una alta igualdad comercial, pues teniendo derechos de nación más favorecida, no podía dejarse tratar como cantidad despreciable, aunque sin querellarse con Francia.

Nada opusimos á la entente francoinglesa mientras no amenazaba nuestros intereses, como lo prueba nuestra actitud en Egipto.

Tampoco creo que hubiese sido posible un acuerdo francoalemán separado, porque podía agravar los rozamientos y era contrario á nuestro punto de vista internacional.

Por eso preferimos la Conferencia, aunque sabíamos que nos habíamos de encontrar con la mayoría de las potencias ligadas á Francia por Tratados.

He de reconocer que la Conferencia ha consagrado nuestros principios y que hemos desmentido la acusación de intransigencia, haciendo grandes concesiones á Francia.

Creo que la Conferencia tendrá felices consecuencias para Francia y Alemania y útiles para las demás potencias.»

Al levantarse Augusto Bebel, nuestro ilustre correligionario, á contestar á Bulow, se reflejó en el rostro de éste una impresión profunda, impresión de temor por las palabras que iban á salir de los labios del «viejo león», como le llaman nuestros amigos de Alemania.

Apenas comenzó Bebel su vigorosa réplica, el canciller, fuertemente impresionado, sufrió un ataque cerebral, cayendo al suelo sin sentido. Las censuras de nuestro amigo por las vergonzosas complacencias que se habían tenido con Rusia le causaron honda emoción, y en el momento que Bebel, en un valiente

arranque, invocó los altos intereses de la civilización para que se deseara la ruina del despotismo ruso, fué cuando Bulow se vió atacado del grave síncope.

Lo ocurrido en el Reichstag alemán el día 5 del actual revela el pavor que infunde el Socialismo en aquel Imperio. La acción constante, pertinaz, de nuestra política, influyendo sobre la política imperialista y oponiendo á su curso obstáculos invencibles, no sólo está siendo al presente la más eficaz garantía de la paz internacional, sino que además sirve de faro luminoso que guía á los demás Partidos Socialistas del mundo.

Ese síncope que ha sufrido el canciller Bulow á consecuencia de la impresión que le produjeron los enérgicos apóstrofes de nuestro amigo Bebel es un signo que exterioriza elocuentemente el terror que reina en las altas esferas de la política burguesa é imperialista de Alemania.

Felicitémonos de ello, pues es síntoma de que la reacción pierde terreno y de que la civilización avanza hacia la sociedad de nuestros amores: hacia la sociedad socialista.

EL PROLETARIADO INTELECTUAL

Así como el rey Midas transformaba en oro todo lo que tocaba, del mismo modo el capitalismo transforma en mercancía todo lo que se halla á su alcance. Por este motivo la educación y la instrucción, á causa de la influencia que sobre ellas ha ejercido el sistema capitalista, no constituyen más que uno de los diferentes géneros de los que se cotizan en el mercado de la producción moderna.

La medida de los conocimientos humanos ha crecido en gran manera, y continúa creciendo de día en día. La sociedad capitalista, y también el Estado que la representa, necesitan, cada vez en mayor número, hombres instruidos y capaces para poder dirigir los negocios y para poder explotar con éxito las riquezas naturales que los capitalistas poseen. En nuestros días, no son solamente los pequeños industriales, los artesanos y los proletarios en general los que carecen de tiempo para dedicarse al cultivo de las ciencias y de las artes, sino que también el comerciante, el fabricante, el banquero, el bolsista, el gran terrateniente, etc., se encuentran en idéntica situación. Todas estas gentes necesitan las veinticuatro horas del día, ya sea para dedicarse á la explotación de sus capitales... ya sea para procurarse satisfacciones y placeres sin cesar variados. Modernamente no sucede, como sucedía bajo los precedentes sistemas industriales, que los mismos explotadores, ó cuando menos una parte de ellos, cultivaban las ciencias y las artes. Los burgueses actuales, nuestras clases directoras, abandonan estas ocupaciones á una clase especial, á una clase que tienen siempre á su disposición y á la que pueden recurrir todas las veces que lo consideren necesario.

He ahí la razón por qué decíamos más arriba que la instrucción es hoy una mercancía, y por el mismo motivo que es una mercancía que, como nos demuestran los hechos, el número de personas instruidas va continuamente aumentando, se comprenderá fácilmente que el precio que se paga por el trabajo intelectual sufra las mismas fluctuaciones que el que se paga por el manual, es decir, que tienda constantemente á la baja, y que los trabajadores intelectuales se hallen abocados á idénticas crisis que las que sufren sus compañeros del taller y de la industria. Que el número de personas instruidas va aumentando de una manera asombrosa, lo prueba el que tanto el Estado como la clase

burguesa no tienen bastantes puestos para satisfacer las numerosas demandas de las personas que se presentan á solicitarlos. El mercado de los obreros intelectuales se halla actualmente en tan malas condiciones como el de los mismos manuales. El ejército de reserva y el tipo del sin trabajo—el fatídico cesante—no son ya sólo patrimonio de estos últimos; también los primeros gozan de idénticas instituciones. Todos aquellos que han pretendido ocupar un empleo público, saben perfectamente bien las muchas dificultades que crea la grandísima concurrencia de aspirantes; y los que están empleados en empresas privadas saben también, lo mismo que los demás obreros, lo que significa estar parado y las dificultades que se tiene que vencer para hallar una colocación medianamente aceptable.

Y esta situación del proletariado intelectual, eminentemente mala, empeora aún de día en día. Antiguamente se hablaba de «la aristocracia del trabajo»; hoy ya sólo se habla de «los intelectuales», y tiempo vendrá en que á esta clase de proletarios no podrá distinguirla de los demás como no sea por la pedantería y el orgullo que con tanto cuidado como sin razón la mayoría de ellos se esfuerza en cultivar.

Creo que puedo permitirme hablar de la manera que lo hago, sin que en mis palabras pueda verse el más leve motivo de desprecio ó de odio contra los obreros intelectuales, pues además de que pertenezco á dicha clase me cabe el honor de haber empleado la mayor parte de mi vida de militante en luchar en pro de la emancipación de los esclavos de levita. Sin embargo, el que yo figure en las filas del proletariado intelectual no ha de impedirme el abordar con toda imparcialidad el sujeto cuyo estudio hoy me he propuesto.

Son muchos los obreros que visten «decientemente», que por este mismo hecho se creen superiores al resto de los proletarios. Gran número de entre ellos se indignarán si se negase que forman parte integrante de lo que hemos venido en llamar clases directoras. Esta extraña actitud, que causa tanta risa como lástima, puede compararse—usando una imagen de Kautsky—á la que adoptan los lacayos cuando, enfundados en su larga librea y calado su reluciente sombrero de copa, aprovechan el momento en que su amo se vuelve de espaldas para pasearse y gallardamente darse aires de gran señor. Esta clase de obreros se resisten á comprender que, afortunada ó desgraciadamente, han cesado de ser los inspiradores de los capitalistas, y que su papel está reducido al de simples servidores de la clase adinerada.

Les pasa á la gran mayoría de los obreros intelectuales lo que á muchos de los pequeños burgueses. En la lotería de la vida no se fijan más que en los grandes premios, y, cerrando los ojos ante el gran número de billetes que fatalmente han de resultar sin suerte, se lanzan en cuerpo y alma á la persecución de tales lotes. El tráfico con las propias convicciones y la venta de las mismas, lo mismo que el casamiento con una *pubilla* rica, son á los ojos de la mayoría dos medios tan naturales como necesarios para llegar á hacer fortuna. ¡En esto ha venido á parar, merced á la maléfica influencia del régimen capitalista, la antigua y brillante falange de nuestros idealistas, inventores, pensadores y poetas!

Si los obreros de levita se fijaran bien en las circunstancias que les rodean, verían que hoy, en el curso natural de los sucesos, es completamente imposible el llegar á capitalista. Las personas que se precian de sensatas no esperan redimirse, ni jugando á la lotería, ni tampoco aguardando la herencia de un desconocido tío americano, sino que, considerando detenidamente la situación en que se hallan colocadas, y sin amedrentarse en lo más mínimo, se disponen á defender sus intereses por todos aquellos medios que se hallen á su alcance.

No hay más que fijarse en que tal como se van poniendo las cosas—encarecimiento de las subsistencias, envilecimiento de los salarios, paros forzados, etc.—se hace de cada día más difícil el poder ahorrar algún dinero. Mas si, por una rara casualidad, se logra el ahorro de una pequeña cantidad para establecer una modesta industria ó un pequeño comercio, pronto se verá que el cambio equivale, como vulgarmente se dice, á salir de Málaga para entrar en Malagón; porque, en la inmensa mayoría de los casos, el que tal hiciere volverá irremisiblemente á su primitiva condición de asalariado, después de haber perdido lo que á costa de tantos sacrificios consiguió acumular.

Hay que desengañarse. Hoy en día, cualquiera que sea el camino que el asalariado se decida tomar, por todas partes encontrará las mismas pésimas condiciones de vida y de trabajo. Estas condiciones pervierten más y más á la sociedad, hasta tal punto, que en todos los países de producción capitalista la mayoría de la población ha caído, de grado ó por fuerza, dentro de la esfera del proletariado. Para el proletario ha desaparecido, si se le considera individualmente, toda esperanza de poder escaparse de este círculo de hierro en que le ha encerrado el régimen capitalista; carece de propiedad y no existe posibilidad alguna de que un día llegue á tenerla.

El proletario es, pues, por sí solo, impotente para redimirse de la esclavitud en que le ha sumido un caótico sistema comercial é industrial que no conoce más leyes que las de la oferta y la demanda. El proletario sólo puede esperar su mejoramiento del mejoramiento de toda su clase, y su completa emancipación de la emancipación del proletariado. No es, no, por mero capricho que nosotros, los socialistas, predicamos la acción colectiva, sino por pura necesidad.

Mas ¿cómo llegar á la emancipación de todo el proletariado? Pues destrozando á la burguesía y estableciendo la propiedad colectiva, es decir, adoptando la táctica y persiguiendo los fines que respectivamente adopta y persigue el Partido Socialista Obrero.

El proletariado intelectual, lo mismo en España que fuera de ella, puede á duras penas comprender nuestra tesis. No parece sino que la atmósfera burguesa que de continuo respira le haya embotado de tal manera los sentidos que no le permite ni tan siquiera darse cuenta de las verdades más elementales y más sencillas. Razón de más ésta para que insistamos repetidamente en la exposición de las mismas, á fin de lograr lo antes posible el ingreso en nuestras filas de esa gran sección de la familia obrera.

Su venida á nuestro campo aumentaría nuestras fuerzas y completaría nuestra acción. La vida del capitalismo se contaría entonces por minutos.

MARIO ANTONIO.

RETAZO

La Institución libre de enseñanza, la Asociación para la enseñanza de la mujer puestas pérfidamente en entredicho por la mojigatería imperante, vegetan apenas. Ricos y cuantiosos donativos caen como lluvia bienhechora en las cajas de las congregaciones enseñantes. Toda familia medianamente acomodada confía sus hijas á las monjas y sus hijos á jesuitas ó escolapios. Así se preparan generaciones de beatas y gazmoñas, frías, insípidas, ignorantes, fanatizadas, egoístas, mezquinas, candidatos para el cielo, sin alma ni calor de vida.

ALFREDO CALDERÓN.

RÁPIDA

Semana Santa.

La Iglesia ha conmemorado aquellos días, de amargo recuerdo, en que la justicia de entonces crucificó á un socialista de su tiempo, á un hombre que lanzara furibundos anatemas contra los poderosos y que á los humildes, á los oprimidos, á los que sufrían hambre y persecución, prodigara palabras de consuelo y esperanza.

¿Y cómo ha conmemorado la Iglesia aquellos días solemnes? No con la humildad que predicara con el ejemplo Jesús de Nazaret, no con el recogimiento que requiere la evocación de los grandes dolores, sino desplegando en las calles y en los templos un lujo insultador de la pobreza, una soberbia avasalladora de la humildad.

Hace más de diez y nueve siglos que los poderosos crucificaron en las cumbres del Gólgota á un revolucionario, á un rebelde, á un inadaptable de la sociedad infame que estremeció su corazón bondadoso é hizo concebir en su inteligencia sencilla ideas reivindicadoras. De entonces acá, los poderosos de todos los tiempos han venido crucificando á los Cristos que contra ellos se rebelaron; y aun hoy, al cabo de tanto tiempo, la calle de la Amargura es interminable para los que, como Jesús de Nazaret, son al fin crucificados por los escribas y fariseos de la clase dominante.

Por nuestra mente desfilan esas procesiones de Semana Santa que en Sevilla, en Toledo, en todas las capitales y pueblos de España, escarnecen con sus lujos y sus pompas la memoria del humildísimo nazareno...

¿Quiénes las organizan? ¿Quiénes van en ellas henchidos de vanidad y arras-trando las riquezas creadas por los condenados en los infiernos de la explotación?

—Son los altareros que ciegos desalojan las almas, arrojando de ellas la fe de Cristo—contestaría la Rosaura de Galdós.

Y nosotros añadiríamos, afirmando con Casandra:

—Sí. Y más allá se ve la sombra de Cristo... que huye.

I. A.

CONGRESO NACIONAL DE JUVENTUDES SOCIALISTAS DE ESPAÑA

Esta noche, á las siete, tendrá lugar la sesión inaugural en el Centro Obrero. Después se trasladarán los delegados al Teatro Circo del Ensanche á presenciar la velada organizada por el Orfeón Socialista en su honor. A este efecto la Juventud Socialista de Bilbao ha adquirido algunos palcos para los delegados.

Como se anunció, se tenía el propósito de celebrar sesiones por mañana y tarde el domingo y lunes, días festivos, á fin de que el mitin pudiera tener lugar el martes y quedasen ya libres el miércoles los delegados para poder regresar á sus respectivas localidades.

Pero como con este plan la labor de los delegados, y sobre todo de los que hayan de tomar parte en el mitin, había de resultar muy pesada, se ha trazado otro, con el que se consigue, á la par que conceder un descanso á los delegados y darles ocasión para que recreen el espíritu y conozcan parte de la zona minera, se formen una idea del movimiento socialista en esta provincia, lo que es aún más importante, ó sea realizar un acto de propaganda.

Al efecto se ha acordado suspender la sesión del domingo, ó sea la de mañana por la tarde, y en su lugar realizar una excursión de

propaganda á Ortuella. Se saldrá de Bilbao por el ferrocarril de Portugalete, á las dos y media de la tarde. En el camino se agregarán los compañeros de los pueblos del tránsito, y unidos todos en Portugalete se proseguirá á pie hasta Ortuella, donde se celebrará el mitin de propaganda en el que harán uso de la palabra algunos delegados del Congreso.

Aunque realmente ha habido muy poco tiempo desde que se ha concebido la idea para organizar debidamente esta excursión, se espera fundadamente que acudirán con gran entusiasmo todos los compañeros de este contorno, tanto por la gran propaganda que ha de hacerse como porque no fácilmente se les presentará una ocasión de cumplir un acto de cortesía y compañerismo con los correligionarios que de otras provincias han venido á honrarnos con su visita.

¡A Ortuella, pues, compañeros! A compartir, siquiera sea breves momentos, con los esclavos de las minas y de las fábricas. A patentizarles una vez más lo que ya ellos saben seguramente: que los explotados del resto de España, que los torturados por los latigazos del capital luchan con igual entusiasmo y ardor por la misma causa y que el día en que todos sean conscientes y se percaten de sus derechos, unidos todos por la misma necesidad y por una común aspiración, darán al traste con las causas del malestar actual, convirtiendo este maldito régimen de injusticias é iniquidades en otro de paz y fraternidad en que no habrá esclavos ni tiranos y donde siendo todos felices no se conozca la miseria.

La Comisión organizadora lleva ya muy adelantados los trabajos preparatorios para la conferencia de carácter íntimo que ha de dar el delegado de la Juventud madrileña, compañero Domenech. Aun no se ha fijado el día y local, pues se espera la llegada de dicho correligionario para consultarle si puede retrasar su regreso á Madrid unos días. En este caso la conferencia tendrá lugar el domingo 22 del actual, á las diez de la mañana, en el Teatro Romea, que reúne superiores condiciones para el acto que se trata y que ha sido cedido por su dueño. De otro modo habrá de celebrarse la conferencia en día laborable por la noche. En uno ú otro caso, se anunciará oportunamente *El Liberal*.

Las tarjetas están ya en poder de los respectivos recaudadores de semana de la Agrupación, Juventud y Asociación Femenino-Socialista, de quienes deberán solicitarlas los afiliados, bien entendido que sólo ellos podrán asistir, por el carácter de la conferencia, que será íntimo, como ya hemos dicho. Respecto á los de las entidades de los alrededores, deberán presentar el recibo para acreditar que se hallan al corriente de la cotización en la Agrupación ó Juventud á que pertenezcan.

Si las tareas del Congreso terminan, como se supone, el martes, el miércoles tendrá lugar el mitin de propaganda, en que tomarán parte los delegados, á las ocho y media de la noche, en el Teatro Circo del Ensanche.

Claro se está que la Comisión cuenta con que los delegados prestarán su conformidad al plan que tiene trazado. De otro modo se anunciarán en la Prensa local las variaciones que se acuerden.

Unión General de Trabajadores

COMITÉ NACIONAL

La Sección de Obreros en hierro de Guadalupe se ha visto precisada á declarar en huelga por faltar los patronos á lo convenido con los obreros de que la jornada fuera de 9 horas en invierno y de 10 en verano.

Dichos explotadores pretenden que los obreros trabajen desde las cinco de la mañana á las ocho de la noche.

La Federación local ha considerado reglamentaria dicha huelga.

Lo que ponemos en conocimiento de las Secciones de ese oficio para que eviten vayan nadie á perjudicar á los huelguistas.

Los canteros de Pontevedra se hallan en huelga desde el 15 del pasado mes.

El motivo de la misma es el no conceder los contratistas del Instituto y del Cuartel la jornada de 9 horas.

Recomendamos á las Secciones practiquen la solidaridad con estos compañeros.

Los donativos deben enviarse á nombre del presidente de la Federación de Canteros, *Marcial Martínez, Príncipe, 61, Centro Obrero, Vigo*.

**

También se hallan en huelga los canteros que trabajan en el puerto de Cangas por no haber respetado un contratista las condiciones acordadas mutuamente.

Como estos compañeros se han colocado en otras obras, la solidaridad con ellos debe limitarse á impedir que nadie vaya á ocupar sus puestos.

Madrid, 8 de abril de 1906.—Por el Comité: VICENTE BARRIO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

El Socialismo y las creencias religiosas

Ninguna de las tres pretendidas contradicciones entre el darwinismo y el Socialismo, afirmadas por Haeckel y repetidas por tantos otros, resiste el examen sereno y sincero de las leyes naturales que llevan el nombre de Carlos Darwin.

Mas he de añadir, además, que no sólo el darwinismo no está en contradicción con el Socialismo, sino antes bien constituye una de sus fundamentales premisas científicas; de tal modo que, como perspicazmente veía Virchow, el Socialismo no es, de una parte, sino la lógica y vital filiación del darwinismo, como de otra parte lo es del evolucionismo spenceriano.

La teoría de Darwin, quiérase ó no, al demostrar la descendencia del hombre de los animales, ha asestado un terrible golpe á la creencia en Dios, creador del universo y del hombre por un milagroso fiat. Y por esto las más encarnizadas resistencias y las únicas que han sobrevivido contra su inducción fundamental fueron y son hechas en nombre de la religión.

Verdad es que Darwin no se llamaba ateo (1), y no lo es Spencer, y, en rigor, tanto la teoría de Darwin como la de Spencer pueden todavía conciliarse con la creencia en Dios, puesto que puede admitirse que Dios haya creado la materia y la fuerza y después de estos elementos se hayan desenvuelto en formas sucesivas siguiendo el impulso creador inicial (2); pero, con todo, es innegable que esas teorías habiendo hecho cada vez más inflexible y universal la idea de la causalidad natural, conducen inevitablemente á la negación de Dios, porque contra esa idea cabe siempre preguntar: «¿Y á Dios quién le ha creado?» Y á la capciosa respuesta de que Dios siempre ha existido se contraponen la misma respuesta, diciendo que el universo siempre ha existido. Según la observación de Ardigó, el pensamiento humano no puede concebir que la cadena que sube de los efectos á las causas pueda interrumpirse en un dado punto convencional.

Dios, como decía Laplace, es una hipótesis innecesaria á la ciencia positiva, y todo lo más, según Herzen, una X que comprende en sí, no ya lo *incognoscible*—como dicen Spencer y Dubois-Reimond—, sino todo lo que aún no es conocido por la Humanidad; por tanto, es una X móvil que tanto se aleja y

(1) Digo que Darwin no se llamaba ateo, pero en realidad lo fué.

En tanto que Haeckel, preocupado grandemente con eliminar las oposiciones al darwinismo, decía en el Congreso de Eisenach (1882) que Darwin no era ateo, Buchner, por lo contrario, publicó poco después una carta dirigida á él por Darwin, en la que éste confesaba que "después de sus cuarenta años, los estudios científicos le habían llevado á ser ateo." De igual manera, Stuart Mill nunca dijo ser socialista, pero se vió después que lo era en su autobiografía y en sus *fragmentos póstumos sobre el Socialismo*, publicados en la *Revue philosophique*, Enero, 1879.

(2) Tal es la idea sobre la cual vuelve recientemente Fogazzaro, y que recuerda el recurso intentado por el abate Stoppani y otros, de conciliar el relato bíblico de la creación del mundo en siete días con los datos de la Ciencia, diciendo que cada día debe entenderse como una época de centenares de miles de años, como han demostrado la Geología y la Paleontología de un modo irrefutable, dando con esto otro terrible golpe á las leyendas religiosas acerca de la creación del mundo.

empequeñece cuanto más avanzan los descubrimientos de la Ciencia (1).

Y he aquí por qué Ciencia y Religión proceden en razón inversa, pues tanto se debilita y atrofia la una cuanto la otra se extiende y fortifica en la lucha contra lo desconocido.

Ahora bien, si tal es uno de los efectos del darwinismo, su repercusión en el desarrollo del Socialismo es evidentiísima.

Arrancada la fe en ultratumba—en que los pobres serán los elegidos del Señor y las miserias de este «valle de lágrimas» encontrarán eterna recompensa en el Paraíso—es natural se despierte el deseo de un poco de «paraíso terrestre» aun para los miserables y los menos afortunados, que son los más en esta tierra.

Aun fuera del Socialismo, Hartmann y Guyau notaban cómo la evolución de las creencias religiosas se verifica en el sentido de que teniendo todas las religiones por contenido la promesa de la felicidad, las religiones primitivas admiten la realización de tal felicidad en la misma vida del individuo, de donde las religiones sucesivas la transportaron, por exceso de reacción, fuera del mundo humano, en ultratumba; mientras que en su fase definitiva la realización de la felicidad se pone de nuevo en la vida humana, mas no ya en el fugaz momento de la existencia individual, sino antes bien en la permanente evolución de la Humanidad entera. De tal modo, el Socialismo también por esta parte se une á la evolución religiosa y tiende á sustituirla, pues precisamente desea que la Humanidad tenga en sí misma su propio «paraíso terrestre», sin esperarlo de un más allá, que por lo menos es muy problemático.

Y he aquí por qué todos han indicado cómo el movimiento socialista tiene muchos caracteres semejantes á los del primitivo Cristianismo—por ejemplo, el ardor de la fe en el ideal, desaparecido al presente del árido campo del escepticismo burgués—; de tal modo, que muchos científicos, aun no socialistas, como Wallace, Laveleye, De Roberty, etc., admiten que el Socialismo puede sustituir perfectamente con su fe humanitaria la fe ultramundana de las viejas religiones.

Mas las relaciones más directas y eficaces siempre son aquellas que existen entre el Socialismo y la creencia en Dios.

Verdad es que el Socialismo marxista, desde el Congreso socialista de Erfurt (1891), declara justamente que las creencias religiosas son un asunto de conciencia privada, y, por tanto, el Partido Socialista combate toda forma de intolerancia religiosa, sea contra los católicos, sea contra los judíos—como yo decía en un artículo contra el *antisemitismo*—; pero esta elevación de miras, en suma, no es más que efecto de la seguridad en la victoria final.

Precisamente porque el Socialismo sabe y prevé que las creencias religiosas—si no como fenómenos patológicos de la psicología humana, cual los calificó Sergi, ciertamente como inútiles fenómenos de incrustación moral—están destinadas á atrofiarse ante la divulgación de la cultura naturalista, aunque sólo sea elemental; precisamente por esto, el Socialismo no siente la necesidad de combatir de un modo especial esas mismas creencias religiosas, destinadas indefectiblemente á perecer. Y esto, aun cuando sepa que uno de los resortes más potentes en favor suyo es la carente ó disminuida creencia en Dios, merced á la cual los sacerdotes de todas las religiones han sido, en todas las fases históricas, los aliados más poderosos de las clases dominantes para mantener inclinadas bajo el yugo á las muchedumbres por la fascinación religiosa, como las fieras ante el látigo del domador.

Y he aquí por qué los conservadores más clarividentes, aun cuando en su fuero interno sean ateos, se lamentan de que el sentimiento religioso—este preciosísimo narcótico—vaya decayendo entre las masas; entendiéndolo, utilitaria y farisaicamente, aunque no lo dicen, como un instrumento de dominación política.

Sin embargo, desgraciada ó afortunadamente, el sentimiento religioso no puede restablecerse por decreto de un rey ó de un presidente de la República, y va desapareciendo—no por culpa de éste ó aquél—sin necesidad de una propaganda especial, porque está en el aire que respiramos—preñado de in-

(1) Sin embargo, domina tanto la parte hereditaria ó tradicional del *sentimiento* en las creencias religiosas; que por eso se hacen respetables y aun simpáticas con frecuencia cuando se profesan de buena fe, precisamente por el sentimentalismo, ingenuo ó refinado, de las personas que tienen más viva y sincera fe religiosa.

ducciones científicas experimentales—y ya no encuentra las condiciones de existencia que tan favorables le eran, en cambio, en la mística ignorancia de los pasados siglos.

Y he aquí demostrada la influencia directa de la ciencia positiva moderna—sustituyendo con el concepto de causalidad natural el del milagro y el de la divinidad—en el desarrollo rapidísimo y en el fundamento experimental del Socialismo contemporáneo.

ENRIQUE FERRI.

(Del libro *Socialismo y ciencia positiva*, edición que acaba de publicarse y que es la segunda traducción, notablemente reformada, hecha por Verdes Montenegro. Hemos omitido algunas citas para hacer más fácil la lectura.)

Razonar y convencer, ¡qué difícil, largo y trabajos! Sugestionar, ¡qué fácil, rápido y barato! RAMÓN Y CAJAL.

Para el 1.º de mayo

La Comisión organizadora de la Fiesta del Trabajo en Bilbao ha acordado el siguiente programa:

30 de abril

De siete a ocho y media de la noche, una banda de música tocará en la plaza de los Tres Pilares, frente al Centro.

A las nueve de la noche, velada en el Teatro Circo del Ensanche.

1.º de mayo

A las cinco de la mañana, una banda de música tocará una diana.

A las diez, mitin público en el Circo del Ensanche.

A las tres de la tarde, Manifestación, que saldrá del Centro Obrero y se dirigirá al Gobierno civil, para entregar a la primera autoridad de la provincia las conclusiones aprobadas.

La Manifestación seguirá hasta la plaza de la República (Casilla), donde se verificará una jira que durará hasta el anochecer, amenizada por una banda de música.

UN SUEÑO

Caminaba por un dilatado y hermoso valle, cruzado por arroyuelos, sembrado a trechos de florecillas multicolores y de árboles que se inclinaban como saludando.

La brisa, chocando con las plantas, y la corriente de los arroyuelos, chocando con los obstáculos que a su paso se oponían, producían sonidos maravillosos. Luz resplandeciente, colores brillantes, perfumes delicados y armonías sublimes había allí.

El valle era grande, muy grande; pero yo atravesaba con tal rapidez, que no me daba tiempo para fijarme en todas sus bellezas.

En varias ocasiones intenté detenerme; pero una voz potente, enérgica, que salía del espíritu de mi ideal, decía:

—No te detengas. ¡Adelante!

Yo no era dueño de mi persona. Obedecía al mandato de mi espíritu y caminaba sin sentir en mis músculos el menor cansancio.

¿Cuánto duró mi marcha a través del valle? Me han dicho que duró algunos años. Yo creo que duró minutos. ¿Cómo se mide el tiempo, por la cronología ó por las sensaciones?

Cuando perdí de vista el hermoso valle, me encontré en otro más hermoso aún.

Todo en él era gigantesco. Flores de gran tamaño y colores chillones alfombraban la tierra; umbrías enramadas brindaban al reposo; árboles altísimos, cubiertos de hojas y frutos, despertaban la admiración y el apetito; ríos de ondas cristalinas cruzaban en todas direcciones.

Luz deslumbradora, colores incopiables, aromas embriagadores, sonidos mágicos que producían el vértigo de la felicidad... todo lo que halaga los sentidos había allí.

Quise detenerme muchas veces; pero la misma voz enérgica de antes repetía en mis oídos:

—No te detengas. ¡Adelante!

Y continué mi marcha.

¿Qué vi después? Una montaña elevadísima, con senderos estrechos y a ambos lados espesos matorrales.

Son muy raras las flores que encuentro a mi paso. En vez de arroyuelos, hallo majes-

tosos torrentes, cuyas aguas, al rebotar de peña en peña, producen un ruido sordo, monótono. El huracán, al pasar por el ramaje, deja oír su vez fuerte, atronadora. La luz que me alumbraba es brillante, pero se ve a intervalos oscurecida por densos nubarrones.

Como la senda por donde camino es tan empinada, el cansancio se apodera de mi cuerpo y hasta de mi espíritu; mis piernas flaquean y se niegan a sostenerme. Pero la voz de siempre, más enérgica que nunca, dice:

—¡Adelante!

Y al oír esta voz, que sale de mi fe en el viaje emprendido, cobro nuevos bríos y sigo con más ardor mi marcha.

Me han dicho que el primer valle que crucé se llama Infancia y el segundo Constanza. Qué la montaña que ahora acabo de subir se llama Sociedad Actual, y que detrás de ella hay un valle encantador, incomparable, adornado con todas las galas de la Naturaleza, y en el cual los hombres, cuando a él llegamos, hemos de vivir vida libre y feliz, iluminados por la luz de la Verdad y ennoblecidos por el sentimiento de la Justicia.

PASCASIO ORNES.

MENTIRA INSIDIOSA

“Se comentó ayer una noticia, transmitida a un periódico de San Sebastián por su corresponsal en ésta, diciendo que se ha asegurado—aunque el corresponsal opina que sin fundamento—que los socialistas se comprometieron a votar en contra de la fiesta del 2 de mayo a cambio de que nacionalistas y carlistas contribuirían a adjudicar al concejal socialista Carretero la tenencia de alcaldía que actualmente desempeña.”

(El Noticiero Bilbaíno.)

Las líneas copiadas son de las «Notas bilbaínas» firmadas por *Chimbo*, por otro mote *Michina*.

Han sido escritas esas líneas con la púdica intención de hacernos daño, pues de sobra sabe *Michina*, y todo el mundo, que la Agrupación Socialista de Bilbao, al adoptar en su última asamblea el acuerdo de votar en el Ayuntamiento en contra de que fuera éste en corporación a la fiesta del 2 de mayo (aniversario del levantamiento del segundo sitio), lo hizo sin compromisos de ningún género, con la honradez de pensamiento que caracteriza al Partido Socialista.

Si *Michina* no mirara a los socialistas con tan malos ojos, no se hubiera hecho eco de esa noticia en la forma que lo hace. Al acogerla en sus «Notas» tan escuetamente, tomando por pretexto los comentarios que haya podido suscitar, se ve la intención de que la insidiosa mentira produjera su efecto.

Criticara *Michina* el acuerdo de la Agrupación Socialista bilbaína si lo consideraba desacertado y no nos hubiera producido molestia, pues no nos asusta la crítica de nada ni de nadie cuando esa crítica es sincera y honrada; pero hablar sin comentario de lo que a todas luces es una mentira que no puede tener otro fin que ocasionar daño a los socialistas es contribuir al daño tan insidiosamente como los que hayan echado a volar la especie de que hemos obrado en connivencia con nacionalistas y carlistas al acordar por un voto de mayoría que nuestros concejales voten en contra de que asista en Corporación el Ayuntamiento a la procesión cívica del 2 de mayo.

DE MADRID

Aniversario de una catástrofe

No ha de borrarle fácilmente de la memoria de los trabajadores españoles, y menos de los madrileños, la catástrofe ocurrida hace un año en el Canal del Lozoya, catástrofe que tuvo por origen, como todas las de igual ó parecida índole, a la avaricia que devora las entrañas del Capitalismo.

Los obreros de la corte, con objeto de rendir un tributo a la memoria de los infelices compañeros que perecieron en aquel hundimiento y de reafirmar su protesta contra los autores y cómplices de aquellos asesinatos

que aún están impunes, celebraron el domingo último un importantísimo mitin en el teatro Barbieri.

El local estaba rebosante de gente. Muchos trabajadores no pudieron entrar en el teatro por no haber sitio.

Los antepechos de los palcos y los anfiteatros estaban completamente cubiertos con banderas de las Sociedades obreras. En el escenario se veían las banderas de las Sociedades de albañiles El Trabajo y de carpinteros de armar, con lazos negros en señal de duelo y dos coronas dedicadas a las víctimas del hundimiento.

Comenzó el acto a las diez, bajo la presidencia del compañero Galán, quien explicó el objeto de la reunión, manifestando que las clases obreras tenían que protestar contra la pasividad del Gobierno y de los Tribunales, que no impulsan activamente el proceso para exigir las responsabilidades en que se incurrió con motivo de aquella catástrofe y tributar un recuerdo cariñoso a las víctimas de aquel espantoso siniestro.

Terminó diciendo que una Comisión se dirigiera al cementerio para colocar dos coronas en la tumba de los infortunados compañeros.

Habló después por los carpinteros de armar el compañero Casanova, disertando acerca de las causas que produjeron el hundimiento é inculcando a los políticos que intervinieron en la compra de terrenos, a los ingenieros que dirigieron las obras y al personal designado por el Gobierno para inspeccionarlas.

Sostuvo que en las obras del tercer Depósito se empleó material malo, y atacó al Poder judicial por su negligencia en este asunto.

Terminó sosteniendo que la principal causa de aquella hecatombe reside en el régimen capitalista, que vicia la sociedad, mata todo estímulo honrado y generoso y pone a los hombres en tales condiciones, que para vivir tienen que matarse los unos a los otros.

A continuación ocupó la tribuna el compañero Santiago Pérez, que abundó en las opiniones del anterior orador y aconsejó a los trabajadores que se unan para combatir al enemigo común: el capitalismo.

Afirmó que la clase trabajadora debe luchar con igual entusiasmo en el terreno sindical y en el político.

Significó en el uso de la palabra el compañero Cipriano Rubio, hablando en primer término de los beneficios que la asociación reporta a la clase proletaria.

Enalteció la memoria de las víctimas de la catástrofe y censuró a las autoridades por su falta de energía para castigar a los responsables.

Condenó, por último, el orador la criminal forma explotadora que reviste el egoísmo de la clase burguesa, que en el tercer Depósito del Lozoya produce la muerte de 32 trabajadores y en las minas de Courrières de 1.200 mineros, poniéndose siempre a cubierto de las responsabilidades en que incurre merced a la influencia y al capital de que dispone, que paraliza la acción de la justicia y de los Códigos.

Habló en último término el compañero Pablo Iglesias. Comenzó recordando que los concejales socialistas han pedido repetidas veces en el Ayuntamiento noticias del proceso incoado con motivo del hundimiento del tercer Depósito, sin que hasta ahora hayan satisfecho su legítima curiosidad.

—Como antes se ha afirmado—añadió—hay que deducir responsabilidades grandes contra los políticos que intervinieron en el negocio del tercer Depósito, los ingenieros que dirigieron las obras, los que estaban encargados de inspeccionarlas, y, finalmente, para esos jueces que tan duros é inflexibles son cuando juzgan a infelices trabajadores y tan blandos cuando, como sucede ahora, los que aparecen responsables ocupan altos puestos en la política y en la vida social.

Pero la causa primera de esta hecatombe que lamentamos hoy no debe buscarse ni en la inmoralidad de los políticos y de los ingenieros, ni en la pasividad de los jueces; hay que buscarla en algo más hondo: en el régimen burgués.

Este es el autor de esta desgracia, como lo es de las ecurridas recientemente en Courrières, Fourmont y Nagasaki. El capitalismo hace políticos inmorales, ingenieros que ponen su ciencia al servicio de la explotación, jueces benévolos para los poderosos.

El capital prostituye la ciencia, y de esto es buena prueba lo que sucedió en Courrières. Allí los ingenieros se han ocupado de poner a salvo los intereses de las Empresas, en vez de registrar las minas, a fin de salvar la vida de los mineros.

Es menester que acabe este estado de cosas—añadió—, y eso sólo se puede lograr mediante la organización y la asociación de los trabajadores manuales é intelectuales, pues todos ellos son igualmente explotados por hombres que, con su capital, adquieren el derecho a su trabajo.

En sentidas frases enalteció la memoria de las víctimas de la catástrofe, y dirigiéndose a los obreros madrileños dijo que no basta llevar coronas a los que perecieron en ella, sino que, además, hay que adquirir conciencia de los intereses de la clase proletaria.

Hay que ir—dijo—contra el régimen capitalista, pues en tanto exista tal como está constituido, lo más que podremos conseguir es que disminuyan esos grandes crímenes de la avaricia burguesa; pero sin lograr que vayan, no a presidio, sino a la cárcel siquiera, sus autores.

Importa, pues, constituirse, organizarse, formar una piña, ó lo que es lo mismo, el gran partido del trabajo, y todo lo que no sea esto será baldío. Todos aquellos trabajadores que no se agrupan bajo esta idea no comprenden sus intereses, son enemigos nuestros que conspiran contra nuestra seguridad y nuestra redención futura, y vienen a ser los favorecedores del régimen burgués. Insisto en que frente al partido del capital hay que oponer la fuerza numérica y la cohesión entusiasta y enérgica del partido del trabajo, pues sólo así, cuando esto se haya logrado, se habrá dado un golpe mortal a la viciosa y criminal organización que tiene el régimen burgués.

Tanto el discurso de Iglesias como los de los demás oradores, fueron aplaudidos con gran entusiasmo.

El presidente hizo el resumen de los discursos pronunciados y dió por terminado el acto.

Después, una Comisión del Centro de Sociedades Obreras de la calle de Relatores se trasladó al cementerio del Este, dejando sobre las tumbas de los compañeros fallecidos en la catástrofe dos coronas, una en el cementerio civil y otra en el católico.

LOS MERCADERES DEL TEMPLO

Vosotros vendéis el bautismo en el día del nacimiento;
Vosotros vendéis al pecador la inútil indulgencia;
Vosotros vendéis a los amantes el derecho de casarse;
Vosotros vendéis a los moribundos el derecho de agonizar;
Vosotros vendéis a los difuntos la misa funeraria;
Vosotros vendéis a los parientes el oficio de aniversario;
Vosotros vendéis oraciones, misas y comuniones;
Vosotros vendéis rosarios, cruces y bendiciones.

Nada es sagrado para vosotros, todo para vosotros es mercadería.

Y no se puede dar un paso en vuestra iglesia sin pagar para entrar, sin pagar para sentarse, sin pagar para rezar.

El altar es un Banco.

VICTOR HUGO.

ESCLAVITUD Y LIBERTAD

—¿Eres libre tú?
—¿Yo? ¡Yo lo creo que soy libre!
—Veamos: ¿Quién te concede el derecho de trabajar?
—El patrono.
—¿Quién determina tus horas de trabajo?
—El patrono.
—¿Quién fija tu salario?
—El patrono.
—¿Quién vende el producto de tu trabajo y se guarda los beneficios?
—El patrono.
—¡Bella libertad!
En cambio, ¿quién tiene la libertad de arrojarte de la casa, de la fábrica, de reducir tu salario y de imponerte a ti, a tus hijos y a tu mujer el trabajo que quiera él?
—El patrono.
—¿Es justo, te agrada, estás conforme con esta manera de vivir?
—¡No!
—Piensa entonces lo que debes hacer y cómo has de hacerlo.
—¿Se preocupan de tu suerte los generales,

los ministros, los diputados, los gendarmes, los frailes y los patronos?

-¿No!
-¿Qué porvenir te espera?
-El hambre.
-¿Y á tus hijos?
-El trabajo y el hambre.
-¿Y á tus nietos?
-El hambre y el trabajo.
-¿Te resignas á esto y deseas que tus hijos y tus nietos se resignen?
-¡No!
-Piensa entonces lo que debes hacer y cómo debes hacerlo.

TRIBUNA OBRERA

Zona fabril.

LAS ARENAS

De salvaje puede calificarse el acto realizado por un municipal y el cabo del mismo Cuerpo del Ayuntamiento de Guecho.

La mañana del día 7 del corriente caminaba por la carretera que conduce del barrio de Las Arenas al de Algorta un ciego, el cual iba guiado por un niño de unos once años. El pobre viejo sentóse á comer un pedazo de pan, y en esto le sorprendió el agente municipal de servicio en aquel sitio, y á grandes voces y con modales que dicen muy poco en pro de la educación le obligó á que le siguiera.

El viejo le dijo que le dejara seguir su camino, pero el municipal la emprendió á bastonazos con él, como si se tratara de un criminal rebelde.

No paró aquí la cosa, sino que al mismo tiempo bajaba de un tranvía el cabo de municipales, y entre los dos cogieron al ciego y le llevaron á la perrera de Las Arenas, donde quedó encerrado hasta las seis de la tarde.

Algunas personas que presenciaron la escena protestaron á voces del atropello. Entre ellas figuraban obreros de dos obras próximas y mujeres de algunas casas inmediatas. A una de estas mujeres le dijo el cabo que si no callaba le mandaría la papeleta de multa.

Esto es vergonzoso; en un pueblo que se precia de culto, no deben tolerarse escenas tan repugnantes.—EL CORRESPONSAL.

VELADA TEATRAL

Hoy sábado, á las nueve en punto de la noche, y en honor de los delegados que asistirán al primer Congreso nacional de Juventudes Socialistas, se celebrará la velada anunciada, con el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía.
2.º El niño César Rodríguez aparecerá en la escena con una inscripción saludando á los delegados.
3.º Gran concierto musical, en el que tomarán parte el Orfeón, Rondalla y el grupo de ocarinas.
4.º Se pondrá en escena el notable drama en tres actos, de tesis social, *La huelga*, desempeñado por el cuadro dramático socialista.

En los entreactos cantará el Orfeón algunas obras nuevas con que ha enriquecido su repertorio, y la Rondalla ejecutará por primera vez algunas piezas.

Precios de las localidades: Palco con seis asientos, 6 pesetas; butaca numerada, 1 id.; delantera de anfiteatro, 0,65 id.; asiento de anfiteatro, 0,55 id.; delantera de galería baja, 0,50 id.; asiento de galería baja, 0,40 id.; delantera de galería alta, 0,40 id.; asiento de galería alta, 0,30 id.

Son muchas las localidades que hay vendidas para esta velada, la que promete ser uno de tantos actos con que los elementos artísticos socialistas de Bilbao dan gallarda prueba de su cultura y de su entusiasmo por contribuir á las necesidades del Partido.

Los productos de esta función se destinarán á la propaganda.

EXCURSIÓN A BERMEO

Es grandísimo el entusiasmo que entre nuestros correligionarios ha despertado la excursión á la pintoresca villa de Bermeo.

La excursión tendrá lugar el día 24 de mayo, saliendo de esta villa por el Ferrocarril Central á la mañana, para regresar al obscurecer.

La Comisión de propaganda, con el objeto de dar toda clase de facilidades para la adquisición de billetes, ha organizado en forma que se puedan adquirir en cinco plazos; cuatro de cincuenta céntimos y el quinto de sesenta y cinco.

Una vez adquiridos los cinco recibos-resguardos que extiende la Comisión y en el día que se avise, podrán ser canjeados por el billete correspondiente.

Los recibos, valederos para el canje por billetes, se pueden adquirir todos los días, de los compañeros que componen la Comisión de propaganda. Estos son: Novillo, Ariznabarrera, Castrillo, Cebrián, Pereda y Aguirre.

El coste total del billete es de 2,65 pesetas, pero repetimos, que se puede adquirir en cinco plazos semanales.

EL CENSO ELECTORAL

Hasta el día 20 del actual estarán expuestas en el vestíbulo del Ayuntamiento las listas de inclusión y exclusión en el Censo electoral, para la rectificación del mismo.

El día 20 se reúne la Junta Municipal del Censo, ante la cual se presentan por escrito las reclamaciones.

Dada la importancia de este asunto, recomendamos á nuestros compañeros que revisen dichas listas, para presentar las oportunas reclamaciones.

Los que deseen instrucciones acerca de este particular, pueden entenderse con la Comisión electoral de la Agrupación Socialista bilbaina.

SECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

Hemos recibido los cuadernos 2, 3 y 4 de la grandiosa obra de J. Jaurés *Historia Socialista*, que con gran aceptación publica la Casa editorial F. Sempere y Compañía, de Valencia.

A esta obra se suscribe en todas las librerías y Centros de suscripción. Precio del cuaderno, 2 reales.

Socialismo y ciencia positiva, por Enrique Ferri. Traducción de José Verdes Montenegro, catedrático del Instituto de Alicante.

Esta obra ya es conocida en español. La primera traducción la hizo el mismo compañero Verdes Montenegro, aunque sin dar su nombre, por las razones que explica en una especie de advertencia preliminar.

Comparada esta segunda edición con la primera, se advierte una gran diferencia. Ya merecía la pena que una obra tan importante como esta solicitara de nuevo la atención de nuestro querido correligionario el catedrático Verdes Montenegro.

Recomendamos á nuestros lectores esta segunda edición de *Socialismo y ciencia positiva*, en la cual se refleja el inmenso talento de nuestro correligionario italiano y la escrupulosidad con que el traductor español, el ilustre catedrático del Instituto de Alicante, ha revisado el trabajo de Ferri.

Precio, 1,50 pesetas.

Instituto Nacional de Previsión y sus relaciones con las entidades similares.—Este nuevo libro del Instituto de Reformas Sociales, Sección 1.ª, consta de 287 páginas en 4.º

En seis capítulos se desarrolla el plan de esta obra. El primero contiene los antecedentes parlamentarios sobre previsión popular; el segundo comprende la ponencia del señor Maluquer sobre la Caja Nacional de seguro popular; el tercero, la información legislativa sobre Cajas nacionales de seguro popular (en él se compilan y traducen leyes de Italia, Bélgica, Francia, Suiza, Portugal, Inglaterra y Rusia); en el cuarto se da cuenta de la conferencia sobre previsión popular celebrada en Madrid en octubre de 1904; el quinto comprende el proyecto de ley de Instituto Nacional de Previsión, y el sexto una bibliografía sobre previsión popular (ahorros, retiros obreros, seguro popular, instituciones de previsión, leyes, Congresos, etc.)

Boletín del Instituto de Reformas Sociales.—El último número, correspondiente á marzo, contiene las siguientes Secciones:

Instituto de Reformas Sociales: Trabajos de Secretaría y Secciones técnicas.—Cajas de Ahorros.—Crónica social.—Legislación.—Cuerpos Colegiados.—Crónica del extranjero.—Bibliografía.

Suscripción anual en España, 2,50 pesetas. Número suelto, 25 céntimos.

Los pedidos de las publicaciones del Instituto de Reformas Sociales, á don V. Suárez, librería, Preciados, 48, Madrid. A todo pedido acompáñese, además del importe, 35 céntimos por franqueo y certificado.

De sorpresa en sorpresa nos lleva la Casa Editorial F. Sempere y Compañía, de Valencia.

Á nuestras manos ha llegado una obra llamada á producir inmensa sensación en el mundo científico, y que indudablemente ha de dar lugar á grandes controversias.

Titúlase *Revelaciones científicas*, y su autor es don José Fola é Igúrbide, autor también de distintos trabajos literarios y científicos, entre ellos *La nueva ciencia geométrica*.

En su nueva obra se nos revela el señor Fola como un profundo pensador y matemático, resolviendo en ella los grandes problemas que en la actualidad preocupan á los amantes de los estudios científicos.

Esta obra, en la que el autor pone de manifiesto el resultado práctico de sus estudios é investigaciones, y que interesa lo mismo al hombre de ciencia que á todas las clases sociales, ha sido editada por dicha Casa formando un grueso volumen en 4.º con el retrato del autor en la cubierta, y en el interés de que pueda ser adquirida por todos su precio es tan sólo de tres pesetas.

NOTICIAS

La Comisión Electoral Socialista de Baracaldo avisa á todos los habitantes de aquel pueblo que á partir del día 14 del corriente estará en el Centro Obrero (San Juan, 18, bajo) un individuo de ella, el cual se encargará de hacer todas las reclamaciones de voto á los que tengan derecho á él y también tomará nota de los que por causas de ausencia deban ser excluidos de las listas electorales.

Este aviso comprende también á los compañeros del Regato y Alonsótegui, en cuyos barrios recibirán las reclamaciones las colectividades socialista y societaria respectivamente. El plazo para las reclamaciones termina el día 20 de abril.

En la asamblea celebrada el día 7 del actual por la Agrupación Socialista de Ortuella, después de aprobarse todos los puntos que figuraban en el orden del día se votó un donativo de 25 pesetas para los huelguistas de Mieres.

El Comité de la Federación de Obreros Mineros de Vizcaya, que, según el último Congreso, residirá en La Arboleda, ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidente, José Pérez; vice, Ignacio Romero; secretario de actas, Leonardo Riego; ídem de relaciones, Juan Ortega; tesorero, Primitivo Alonso; contador, Andrés Fustes; vocales: Sabino López, Eladio Andrés y Felipe Martínez.

La correspondencia se dirigirá á nombre de Juan Ortega, calle de la Magdalena, núm. 14.

Este Comité, al constituirse, envía un fraternal saludo á todos los que luchan por la emancipación de la clase trabajadora.

La Sociedad de Marmolistas y Pulidores de Bilbao, en su junta general ordinaria del 8 del actual, acordó, como en años anteriores, no acudir al trabajo el día 1.º de mayo, recomendar á sus afiliados que asistan á los actos que se celebren con motivo de la Fiesta del Trabajo y contribuir á los gastos que ésta origine.

Esta semana no ha celebrado sesión el miércoles el Ayuntamiento de esta villa; la subsidiaria la estará celebrando precisamente cuando este número entre en máquina (viernes por la tarde).

Por tal motivo no publicamos hoy la sección titulada "Del Ayuntamiento". Sin embargo, en el próximo número nos ocuparemos de lo más saliente de la sesión que corresponde á la semana actual.

Con objeto de crear un grupo artístico, mañana domingo, á las diez de la mañana, se celebrará en el Centro Obrero de Deusto una reunión pública, organizada por el elemento joven de aquel punto.

GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

Agrupación Socialista de Sopuerta.—Hoy sábado, á las ocho de la noche, celebrará asamblea general ordinaria.

Agrupación Socialista de Galdames.—Celebrará asamblea general ordinaria hoy sábado, á las ocho de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

Lectura del acta de la anterior.—Idem de comunicaciones.—Idem de las cuentas.—Gestión del Comité.—Modo de celebrar la Fiesta del Trabajo.—Proposiciones generales.

Agrupación Socialista del Regato.—Mañana domingo celebrará su segundo aniversario, con un mitin á las dos de la tarde y con un té por la noche.

Agrupación Socialista de Gallarta.—Hoy sábado, á las ocho de la noche, celebrará asamblea general ordinaria con arreglo al siguiente orden del día:

Lectura de actas.—Idem de comunicaciones.—Idem de cuentas.—Movimiento de afiliados.—Gestión del Comité.—Idem del delegado al Congreso provincial.—Proposiciones generales.—Modo de celebrar la Fiesta del Trabajo.

Siendo esta segunda convocatoria, se celebrará la asamblea con el número que asista.

Juventud Socialista de Ortuella.—En la asamblea que celebró el día 5 ha concedido una amnistía amplia á todos los que se hallen atrasados en sus cuotas.

Sociedad de Caldereros de Vizcaya.—Mañana domingo, á las diez de la mañana, celebrará junta general ordinaria en su domicilio social.

Sociedad de Obreros Panaderos de Bilbao.—Celebrará junta general ordinaria el día 20 de abril, á las once de la mañana, en el Centro Obrero.

Sociedad de Forjadores y Martilladores de Bilbao.—El día 22 del actual celebrará junta general. El día 15 se reunirán los revisadores de cuentas.

Sociedad de Mamposteros del Bilbao.—Mañana domingo, á las diez de la mañana, celebrará junta general ordinaria en su secretaría.

Sociedad de Obreros de Maniobras en vías férreas y aéreas de Vizcaya.—Sección de La Arboleda.—A las ocho de la noche de hoy sábado celebrará junta general ordinaria, para tratar asuntos de trámite.

Sociedad de Cerrajeros y similares.—El sábado 21, á las ocho de la noche, celebrará asamblea esta Sociedad, en el Centro Obrero.

CORRESPONDENCIA

Eibar.—A. S.—Recibidas por L. B. 11,25 pesetas para paquetes núm 594.

San Julián.—J. M. G.—Id 9 id. id. 592.

Burgos.—A. S.—Id. 15,60 id. id. 593, faltan 0,75.

Desierto.—S. A.—Id. 10 id. id. 579, faltan 0,25.

Olaveaga.—A. E.—Id. 6 id. id. 585, faltan 0,30.

La Arboleda.—M. L.—Id. 22 id. id. 593, faltan 0,20.

Vigo.—A. L.—Id. 8 id. id. 595, faltan 0,32.

Ortuella.—C. L.—Id. 18,75 id. id. 593.

Arcentales.—A. G.—Id. 2,55 id. id. 595.

San Sebastián.—J. I.—Id. 15 id. id. id.

Proaza.—L. F.—Id. 2 id. id. fin febrero.

Carranza.—B. G.—Id. 1 id. id. julio 1905.

Bermeo.—P. S.—Id. 2 id. id. mayo.

Lasarte.—J. L.—Id. 1 id. id. junio.

Hamburgo.—G. A.—Id. 7 id. id. diciembre.

Villamontán de la Valduerna.—G. B.—Id. 1 id. id. junio.

Castro Urdiales.—T. L.—Id. 1 id. id. octubre.

La carta que me entregó Solinis la remití á Gallarta.

Madrid.—J. F. L.—Recibidas por EL SOCIALISTA número 1.048, 3 pesetas fin de diciembre.

Toledo.—J. A.—Adeuda hasta enero 5,96.

Libros y folletos

El movimiento obrero en Vizcaya.—Apuntes por Juan Bautista Mercadal y Alonso. Precio: 20 céntimos.—Los pedidos á la imprenta donde se confecciona este periódico. A los corresponsales que pidan de veinticinco ejemplares en adelante, se les hará un descuento de 25 por 100.

España y el descubrimiento de América, por Morato. Precio: 30 céntimos. Socialismo y Libertad, traducción de T. O. Precio: 25 céntimos.

Tarjetas postales con el busto de Carlos Marx, Pablo Iglesias, Liebknecht y Engels. Precio de cada una: 3 céntimos.

Conferencias instructivas.—En rústica á 1,25 pesetas. Sin encuadernar á 0,75.